

資料③ 入院中インタビュー

病院内でのインタビューガイド

問：あなたのいまのお病気のことについて、聞かせてください。

- 病気になったのはいつ頃からですか。
- 病気になってからの生活、病気になる前の生活について聞かせてください。
- 入院してからの生活について聞かせてください。

問 入院してから今までに、何か困ったこと、不安に思った事はありますか。

- 具体的にその内容について聞かせて下さい。
- その困りごとには何か対応をしましたか、あるいはしようと思っていますか。
- 対応した場合、その結果、どうでしたか。

問：いま現在、療養生活の中で、一番困っている事はなんですか。

- 具体的にその内容について聞かせて下さい。
- その困りごとは、どうしようと思っていますか。何か対応をしましたか、あるいはしようと思っていますか。対応した場合、その結果、どうでしたか。
- ほかには何か困っている事はないですか。

問：これから療養生活について、いま一番不安に思っている事はなんですか。

- 具体的にその内容について聞かせてください。
- その不安に対しては、どうしようと思っていますか。何か対応をしましたか、あるいはしようと思っていますか。対応した場合、その結果、どうでしたか。
- ほかには何か不安な事はないですか。

問：先生や看護師さんから、もっと説明を受けたいと思っている事はありますか。

- 病状のこと、治療のこと、生活のこと、諸手続きのこと、その他・・・

問：先生や看護師さん、病院などに対して、何か希望すること、直してほしいことなどがあれば、ご自由におっしゃってください。

資料④ 退院後訪問インタビュー

No _____

訪問日 年 月 日

情報提供者 _____

1. 病院から自宅に退院されて、患者様のお体の具合はどうですか？

入院時と比べて（ア. 良い イ. 変わらない ウ. 悪い） 具体的に…	
1) 自覚症状	
2) 麻痺・拘縮	
3) 褥瘡	
4) 現在自宅で 行っている 医療処置	
5) 現在自宅で 行っている セルフケア	1 食事療法 2 運動療法 3 服薬 服薬ありの場合 ア 必ず内服している イ 時々忘れる ウ 殆ど・全く内服していない（理由）)

2. 患者様の現在の日常生活についてお伺いします。

①患者様の現在の様子に近いものを選んでください。	
1. まったく障害がなく、元気 2. 少分障害があるが、日常生活はほぼ自分で行うことができ、一人で外出できる 3. 屋内での生活はほぼ自分で行えるが、外出には手助けが必要 4. 日常生活に手助けを要し昼間も寝床で過ごすことが多いが、自分ですわっていられる 5. 1日中寝床で過ごしており、排泄、食事、着替えに手助けが必要	
②下記の動作・行動について、自立・介助の程度・使用している補助具をお答えください。	
1. 食事	2. 排泄
3. 入浴	4. 階段昇降
5. 歩行	6. 整容
7. 更衣	8. 移乗
9. 買い物	10. 預貯金の出し入れ
11. 食事の支度	12. 外出

資料④ 退院後訪問インタビュー

3. 退院してからいままでに、何か困ったこと、不自由なこと、不安はありませんか？

①全体的

1) 退院直後

2) 退院後 1週間目まで

3) 現在

②具体的

1) 日常生活動作について（着替え、移動など）

…入院時と比べてその活動範囲はどうですか？

2) 身の回りの世話について（買い物、食事の支度など）

3) 外出について

4) 医療処置・内服について

5) 病状・治療・診察について

6) 経済的な問題について

4. 現在の医療・福祉の利用状況についてお尋ねします。

①退院してから入院・受診をしましたか。

②今後、入院の予定はありますか。

③現在外来通院をしていますか。

資料④ 退院後訪問インタビュー

④現在在宅サービスを利用していますか。

- | | | | |
|--------------|----------|----------------|------------|
| 1. 医師の訪問診療 | 2. 訪問看護 | 3. ホームヘルパー | 4. 訪問リハビリ |
| 5. 訪問入浴サービス | 6. デイケア | 7. デイサービス | 8. ショートステイ |
| 9. 福祉用具貸与・購入 | 10. 住宅改修 | 11. 配食(給食)サービス | |

⑤在宅サービス利用者のみ

1. そのサービスをコーディネートしてくれたのはどなたですか？

2. 退院後、すぐに利用できましたか？（最初にサービスが入った日は？）

3. 退院後、サービスの見直しはありましたか？

4. 利用していて、何か困ることはありますか？

5. 緊急時の連絡体制はどのようにになっていますか？

5. その他の患者様の生活についてお伺いします。

*注) スケジュールと一緒に質問する

1) 今、一番やりになりたいことは何ですか？

2) 自宅へ退院して良かったと思っていますか？

6. 住居についてお伺いします。

①退院後、生活してみて不自由なことはありますか？

②今後改善予定の場所はありますか？

資料④ 退院後訪問インタビュー

患者・主介護者の現在の生活スケジュール

<1日>

本人

主介護者

	4	
	6	
	8	
	12	
	18	
	24	
	4	

<1週間>

	午前	午後
月		
火		
水		
木		
金		
土		
日		

7. 介護されている方についてお伺いします。

1) 主介護者	1 なし 2 あり (続柄: 年齢 歳)
2) 副介護者	1 なし 2 あり (続柄: 年齢 歳)
3) 主介護者の就労状況	1 無職(介護に関係なく) 2 介護のために職をやめた 3 パートタイム就労 4 1日8時間以上の勤務
4) 介護に関する頻度	1 ほぼ毎日 2 1日おき程度 3 週に1、2日
5) 介護に費やす時間	1 平日の1日あたりの平均時間 (時間) 2 休日の1日あたりの平均時間 (時間)
6) 介護上の問題	1 日中独居 2 夜間独居 3 介護が不足する時間帯がある 4 曜日によって介護体制が変わる 5 深夜・早朝に介護が必要 6 利用者が昼夜逆転した生活をしている 7 その他()
7) 介護の負担感	1 なし 2 あり
ありの理由	ア 疲れている イ 睡眠時間が取れない ウ 健康に不安がある、体調が悪い エ 相談相手がない オ 外出する時間がない、家族との時間・自分の時間が持てない カ 対象者との関係がうまくいかない キ その他()

資料④ 退院後訪問インタビュー

8) 介護の状況	1 できている 2 やや不十分 () 3 介護は不可能 ()
9) 介護継続の意志	1 自宅でこのまま介護継続を希望 (新たな社会資源の希望なし) 2 さらに社会資源を利用して在宅介護を希望 () 3 施設への入所・入院を希望 () 4 他の家族等の家の介護を希望 ()

①現在、介護について何か困っていることはありませんか？

②介護はどの程度大変ですか。

③現在利用されている、在宅サービスは十分だと思いますか？

④今後利用したい、または予定しているサービスはありますか？

⑤患者様が自宅へ退院してくれて良かったと思っていますか？

8. 入院中に受けた退院支援についてお尋ねします。

1) 最初に退院の話しが出たのは、いつごろでしたか？

→ その時期は？ (ア. 早すぎ イ. 適当 ウ. 遅すぎ)

→ 最初に退院の話しが出たときはどう思いましたか？

→ 具体的には医療スタッフからどのように説明されましたか？

2) 自宅への退院はいつごろ決めましたか？

3) 自宅退院に際して、どのような不安がありましたか？

資料④ 退院後訪問インタビュー

4) 退院準備への、病院スタッフのかかわりは十分でしたか？

5) 自分の意見をスタッフへ伝えることはできましたか？

6) 入院中にイメージした、退院後の在宅での生活と違いはありますか？

9. 患者さんの疾患・治療等に関して、病院で受けた説明や情報提供がどのようなものであったか、それに対して、どのように感じているか、お答えください。

1. 疾患に関する情報（疾患の性質、病態、今後の経過など）

2. 治療に関する情報（疾患に対する治療内容、治療による利益、不利益など）

3. 予後に関する情報（余命）

4. 患者さんの身体的ケアに関する情報（痛みや治療による副作用などの身体的症状に対するケアや対処の仕方）

5. 患者さんの心理的ケアに関する情報（不安・おそれ・落ち込みなどの心理的症状に対するケアや対処の仕方）

6. 家族（ご自身）のケアに関する情報（身体的・心理的症状に対する対処法や他者からの支援に関する情報）

厚生労働科学研究費補助金（医療安全・医療技術評価総合研究事業）
分担研究報告書

入院中に新たな医療処置を開始して自宅退院する特定機能病院の神経難病患者に対する追跡調査
(神経難病患者調査2)

主任研究者 永田 智子 東京大学大学院医学系研究科地域看護学分野講師

研究要旨 新しい医療処置を要する状態で自宅に退院する患者に焦点を当て、本人・家族が自覚する退院に向けてのニーズと、それに対して行われた支援とその効果について探索的に検討し、患者・家族の視点から見た望ましい退院支援について検討することを目的とし、研究を行った。患者・家族に入院中と退院後のインタビューを実施するとともに、看護記録等から行われた退院支援の内容や患者・家族の反応を把握した。患者・家族は、医療処置が出来るかどうか、緊急時にはどのように対応したらよいか、必要なサービスが安定して受けられるか、今後病状はどうなるか、といった点に不安を抱いていた。入院期間や治療内容等の丁寧な説明と変更時の迅速な対応、医療処置の習得に向けた配慮、医療処置を行う上で見落としやすい注意点のフォロー、医療機器の入念な準備、在宅ケア提供者との密接な連携などが重要と考えられた。

A. 研究目的

2008年の診療報酬改定で、新たに「退院支援」に関する報酬が複数設定されるなど、退院支援の重要性が広く認識されつつある。退院支援の取り組みは、医療資源の効率的使用・医療費の削減とともに、患者のQOL向上を目指して行われているものであるが、その効果が患者の立場からは見えにくいのが現実である。むしろ、「病院から追い出される」「たらい回し」などの否定的なイメージを持たれていることが多い。その一因として、患者の視点からのアウトカムが提示されていないことが挙げられよう。

医療連携や退院支援のアウトカム指標としては「在院日数」「紹介率・逆紹介率」「医療費」などが用いられている。患者側からの指標としては、「療養生活における不安・困り事」「情報ニーズ」「生活・ケアの継続性」などが挙げられるが、指標として整理されておらず、活用されていない。

そこで、本研究では、まず、特に新しい医療処置を要する状態で自宅に退院する患者に焦点を当て、本人・家族が自覚する退院に向けてのニーズと、それに対して行われた支援とその効果について探索的に検討し、患者・家族の視点から見た望ましい退院支援について検討することを目的とした。

B. 研究方法

1. 手順

東京都内の特定機能病院の神経難病患者への対応を主とする1病棟の入院患者を対象とした。

病棟スタッフが基準に該当する患者を選定し、研究者が研究の説明を行い、了解が得られた患者を対象患者とした。（前掲資料①）

カルテ・看護記録から、基本事項（病名、ADL、症状、家族状況、退院後必要なケアと利用予定のサービス等）に関する情報を収集した。（前掲資料②）

入院中に半構造的面接調査（疾患に対する思い、入院生活における困り事・不安とそれへの対応、療養上の困り事とそれへの対応、今後の療養に対する不安、医療者への要望等）を行った（前掲資料③）。また、退院に向けての準備状況について、適宜、病棟スタッフへの聞き取りや参加観察を行うとともに、患者の退院後に、病棟で実施された退院支援や患者・家族の反応に関して、カルテ・看護記録から転記し、時系列に整理した。

退院後、了解が得られた患者に対して訪問調査を行ない、現在の症状と日常生活、退院後のケア環境、介護状況、サービス利用状況、入院中の情報提供や退院支援への評価等について把握した。（前掲資料④）

インタビューは、対象者の了解を得て録音し、

逐語録を作成した（一部では録音が出来ず、実施直後にメモから記録を作成した）。これらを語られているテーマに沿って分類し、分析した。

2. 対象者の基準

対象となる病棟に1週間以上入院している患者のうち、新たに医療処置などが必要となった患者を本研究の対象とした。包含基準としては、本人あるいは家族とコミュニケーションがとれること、研究参加への同意が得られた成人の患者であり、本人に同意の能力がない場合は、家族からの同意を得られた者、診療科長・主治医・看護師長の了解を得られた者とした。除外基準は、心身の状態が不安定で、インタビューを行うことが難しい患者とした。

3. 倫理的配慮

インタビュー用紙、情報収集用紙、データの入ったディスク、録音したMDディスク等は、研究者以外の目に触れぬよう、必要時以外は施錠するなどして厳重に保管し、研究終了後廃棄することとした。研究データは全て、患者の氏名でなく通し番号で個人を識別する。個人を特定しうる情報

（患者名・生年月日・住所等）は、研究データとは異なるファイル、異なるディスクに保存し、別に管理した。対象者には、研究者から、上記の方途について説明し、了解をいただけた方のみを対象とした。その他に、研究への参加はいつでも取りやめられ、診療への影響はないことを繰り返し説明した。なお、本研究の実施に当たっては、東京大学医学部倫理委員会の許可を得た。

C. 研究結果

1. 対象者の概要（表1）

平成19年5月から10月までに、当該病棟を退院した患者のうち、上記基準に該当し、かつ、研究者との接触が可能で、かつ参加への同意が得られたのは7名であった。このうち、日常生活に介助を要しない、自立レベルの患者2名と、退院後の訪問調査が実施できなかった1名を除いた4名を、本研究の対象者とした。

疾患は、事例A, B, CがALS、DはMSAで統合失調症を合併していると言う特徴があった。

医療処置は、すべての事例で経管栄養を実施しているほか、B, CはBiPAP、A, Dは吸引を要していた。

事例A、Bは移動が自立・一部介助レベルであり、他のADLもほぼ一部介助レベルであった。事例C、D

はほぼ全てのADLが全介助レベルで、介護保険では要介護5、身障では1級であった。

2. 入院中の経過（表2）

カルテ・看護記録から、入院中の経過のうち、病棟で実施された退院支援や、患者・家族の反応に関連する記録を転記した。医師からの説明・病棟での退院指導・退院支援専門部署への依頼について、実施日・本人や家族の反応などが記録されていた。

事例A、Bでは退院支援部署への依頼が入院後7～10日目で行われていた。一方、事例Cでは15日目、Dでは23日目とやや遅かった。事例C, Dでは合同カンファが開催されていた。

事例Cでは、長期的な治療方針についての説明と患者・家族による話し合いが行われ、その方針が記載されていた。

3. インタビュー結果の分析（表3）

1) 退院支援全般について

退院支援については、「何から手をつけるかわからていなかった」ので「退院支援してもらえてよかったです」、「いつでも相談に来てください」と言われて心強い、などの意見が聞かれた。一方で、家族が気づいた課題をケアマネ経由で部署に伝えているが、うまく準備できた、というケースもあった。

2) 入院期間について

1週間程度の入院が3週間に延びたケースでは、そのために「予定が変更になり、大変だった」と言う不満が聞かれた。また、どのような状態になつたら退院かというような「ある程度のメド」を教えてもらえたよかったですといふ声もあった。

3) 医療の受け入れについて

事例は、全て進行性の疾患を有しており、今回の入院中に何らかの医療処置を新たに開始していた。その受け入れについては「苦しかったから、それから解放される」という、症状の改善が新たな医療処置による障害を上回ったケース、医療処置を受け入れなければ在宅に帰れない事を理由に家族が患者を説得したケースがあった。また、外来では医療処置の詳しい状況を聞いておらず入院してから初めて聞いたが、特にあたふたしなかつた、という介護者もいた。

4) 医療処置の実際について

入院中には、「周りのものがちゃんと吸引できるのか」、「機械の吸引力が弱いのではないか」

などと心配されていた。しかし、自宅退院後には「（介護者が）早く習得したのが幸いだった」と、家族の手技に満足していた。また、事例Dは介護者が高齢のため、入院中、手技習得が危ぶまれていたが、退院後には「思ったより簡単にやっています」「（吸引をして痰を）うまく取れたっていうんですね」と自信を持っていた。

医療処置、特に吸引をサポートする体制については、ヘルパーが看護師から指導を受けている事例があった。介護者は「ご本人（ヘルパー）が納得いって、これは自分ができると思った時点で引いてください。それまではしなくて結構です」と、ヘルパーが自信を持って医療処置を行えるようになるまで待つようにしていた。

医療処置を行うための機器の準備については、退院より数日前に機器を購入・病室に搬入し、手技を練習したり、メンテナンスの方法を教えてもらったりし、退院当日には自宅に搬入・セットしておいたという事例があった。これは患者が「早く持って来ていただいたほうがいいよ」と言ったのがきっかけであった。

一方、早くから機種を選定し、準備していたにも係わらず、医療者側の調整不足で退院前日に機種変更をしなければならなかった事例もあった。このケースでは、介護者が医療機器の不安（充電できない）を以前から訴えていたのだが、それが医療者のミスで対応されないままになっていた。在宅ケア提供者にも色々と支障が生じてしまい、介護者の不満が高かった。

退院後のトラブルとしては、胃瘻周囲の皮膚トラブル、尿カテーテルによる膀胱緊満が挙げられていた。入院中の指導やケアへの不満は聞かれなかつたが、後者については本来なら指導により防ぎ得たものと考えられた。

5) その他のケアについて

入院中のケアへの不満としては、入院中に水分摂取への配慮がなかつたこと、漢方薬の内服ができなかつたり下剤の服用方法についての指導がなかつたりしたことにより便秘になったことが挙げられていた。

6) 在宅ケアについて

事例Cでは、ヘルパーが十分確保できず、ケアプランが組めない可能性があつたことから、それに対する入院中の不安が大きかった。この事例では、結局家族も含めた24時間体制のケアプランを組ん

で退院できたが、夜間の介護を担う家族の健康についての不安が聞かれていた。夜間の対応については、事例Aでも別にヘルパーを雇って対応することを計画していたが、現状ではまだあまり必要がないという理由で、導入していなかった。夜間に人が出入りすることについての抵抗感も感じられた。他のケースでは、ヘルパーが薬の管理をしてくれないこと、大勢の関係者が出入りするために落ち着かないこと、経済的に自費の部分が多く苦しいこと、要介護認定が確定していないためにどの程度サービスを利用してよいか分からること、病院と同じ検査が在宅では受けられないことなどが不安・不満として挙げられていた。

また、事例Dでは、自宅にいてもナースコールが頻回であることなどから、ショートステイ時に「どういうふうに迷惑をかけて断られるか分からない」と不安を持っていた。関連して、ケアマネが「行きましょうね」と事前に本人に告げたことについて、「嫌だ、というのが強くなっちゃった」と困っていた。このケースでは、介護者が高齢であることから、介護者の不測の事態に備えた病院探しが退院後も課題として残っていた。

事例Bでは、退院後に相談することとして、住宅改修が挙がっていた。ADLの低下に合わせ自分から相談していくており、特に不満などは聞かれなかった。

緊急時の対応については、事例Aが、入院中に「どういう状態になったら駆けつけたらいいか」と訪ねたのに「大丈夫ですよ」としか答えてもらえなかつたということで、不満を抱いていた。一方、事例Cは、短時間であるが患者独りになる時間帯があるため、緊急通報装置のことが気がかりであった。

他に、外来受診の困難さや、退院直後の外来通院への不満、保健師との連絡が取れないと、などが挙げられていた。

7) 介護負担について

事例Dで、介護負担についての訴えが多かつた。この事例は、介護者が高齢なのに加え、患者が精神疾患を有し、ナースコールが頻回であり、介護者へも不満をぶつけるなどしていたため、負担感が強まっていた。時には「かっとしちゃって」「大きな声を上げちゃう」こともあると語られた。しかし、同時に「人がいると、みんなの手前もあるから、そういう神経で疲れちゃう」といい、母

娘だけのときは言い合いながらも何とかやっていけるとも述べていた。

8) 病気の説明・進行への対応

進行性の疾患であり、患者らはそのことを医師から告げられていた。それに対し、精神疾患を有する事例Dでは「私は病気だって病気になっちゃって」と、予後まで告げられたことに対して不満を持っていた。事例Cでは、研究者から見ると本人は病気を受け止めている様子であったが、家族は

「ちょっと酷かな」と感じていた。一方、事例Aでは、病気の進行に向け、症状が軽いうちに旅行や家の改築などを計画・実行しており、医師からの説明を最大に活かしていた。それでも「声を録音しておけばよかった」と後悔している点もあった。

9) 今後の見通し

今後の見通しについて様々な不安を有していた。病状自体の進行への不安に加え、「24時間付いていなきやいけないときが来る」、夜間の医療処置をヘルパーに頼まざるを得なくなるとヘルパーの負担が増える、在宅医療を継続したいが施設への申込を勧められている、といった具体的な不安が語られた。また、こうした不安に対し「入院中に、これから先どういう風にしたらよいか教えてもらえたならよかった」という意見も聞かれていた。

D. 考察

患者・家族は、退院支援部署が関わって退院支援が進展することを歓迎していた。

入院期間については、予定との変更があった場合に不満が聞かれており、「どういう状態になつたら退院」というメドを出してほしいと言う声も聞かれた。医療者側としては、入院計画等で予定入院期間を示しているはずだが、患者の状態との関連性をもう少し丁寧に説明する、予定と異なる治療が必要な場合は早急に患者に伝える、などの対策が必要と考えられた。

本研究の対象者は、入院中に新しい医療処置を開始したケースであった。医療処置の受け入れ方については、患者の状態によって異なっていたが、最終的にはやむをえないこととして納得しており、医療者への不満等は聞かれなかった。また、新たな医療処置の手技の習得については、入院中には色々と心配が聞かれていたが、実際には「早く習得できた」「思ったより簡単」などという声が多く聞かれていた。一般に、高齢の介護者等の場合、

医療者や他の家族が新たな医療処置の習得をあやぶみ、自宅退院を懸念することもあるが、本研究の対象者の場合は退院後には自信を持って行えており、高齢というだけで介護力を低く見積もって自宅退院を回避することは適当でないと考えられた。一方で、このケースでは、事前に習得すべきケア内容について検討し、必要最低限のケアに焦点を当てる、といった配慮がなされており、それが功を奏したことにも伺えた。

一方、尿カテーテルの折れによって膀胱が緊満してしまうというトラブルが発生していた。他に多くの医療処置を要するケースでは、忘れられがちであるが、このような比較的管理しやすい処置についても十分な指導が必要と考えられた。

在宅での円滑な医療処置の施行には、必要な医療機器の備えが不可欠である。患者によっては、自ら必要性を認識して、早めに機材を購入し、入院中に在宅と同じもので手技を練習した上で、退院時には自宅に機材をあらかじめセットしておくといった準備を行っていた。一方、機器に不安を抱いた家族は、事前に医療者に告げていたにもかかわらず対応されていなかつたため、直前に機種交換が必要となり、多くの準備がやり直しになり、非常に手間が掛かっていた。医療者は、在宅での機械に命を託す患者・家族の状況を十分に考慮し、入念に準備することが不可欠と考えられた。

今回は、吸引やBiPAPなど、高度な医療処置を要するケースが対象であり、さらに1例は独居、1例は精神疾患を合併しているといった状況であった。よって、家族の介護負担も大きく、ケアプランの作成も困難だった。24時間体制でのケアプラン構築、吸引やBiPAPの手技のヘルパーへの指導、夜間の吸引の手配などが困難なケースが見られていた。また、精神疾患を有するケースの介護者は、精神的・身体的に疲労しており、「大声を出してしまう」など、一歩間違えば虐待に繋がりかねない状況が生じていた。これらは在宅移行後の問題であり、退院支援による解決は難しいが、在宅ケア資源を十分に把握し、不足の場合はケア資源創出のための働きかけを行っていくこと、在宅ケア提供者との情報交換・連携を密にすることなどが必要と考えられた。

緊急時の対応については、心配して医療者に相談したのに、応じてもらえなかった、という声があった。患者・家族にとって、医療処置が必要な

状態での在宅療養は多くの不安が伴い、その一つが緊急時の対応と考えられる。医療者にとっては瑣末なことだったり、殆どありえないと思える事態への心配だったりする場合でも、患者・家族の気持ちを十分受け止め、適切に対応することが必要と考えられた。

進行性の疾患であることについての説明については、酷である、病気だという意識が強くなってしまったなどの意見が患者の家族から聞かれていた。一方で、可能なうちに様々なことをやれたのでよかった、今後のことについてさらに説明を受けられたらよかったという意見もあり、受け止め方は様々であった。また、今後の病状についての不安が多く聞かれていた。これについては、患者・家族の状況に応じた対応を検討していくしかないが、いずれは病状の進行に直面せざるを得ない疾患であることから、基本的には真実を伝え、受容を支援していくことが必要と考えられた。

以上の状況を総合すると、退院支援としては、入院期間や治療内容等の丁寧な説明と変更時の迅速な対応、医療処置の習得に向けた配慮、医療処置を行う上で見落としやすい注意点のフォロー、医療機器の入念な準備、緊急時対応についての考慮、在宅ケア提供者との密接な連携などが重要と考えられた。

E. 結論

新たな医療処置を要する状態で自宅に退院する患者・家族は、医療処置が出来るかどうか、緊急

時にはどのように対応したらよいか、必要なサービスが安定して受けられるか、今後病状はどうなるか、といった点に不安を抱いていた。

入院期間や治療内容等の丁寧な説明と変更時の迅速な対応、医療処置の習得に向けた配慮、医療処置を行う上で見落としやすい注意点のフォロー、医療機器の入念な準備、在宅ケア提供者との密接な連携などが重要と考えられた。

研究協力者：

原口孝子、江口真理、田口紀子、金子智子、鈴木智子、佐藤梨絵（東京大学医学部附属病院13階南病棟）

謝辞：調査にご協力くださいました患者様・ご家族の皆様に深謝いたします。

F. 健康危険情報

該当無し

G. 研究発表

1. 論文発表

該当無し

2. 学会発表

該当無し

H. 知的財産権の出願・登録状況

該当無し

表1 対象者の基本属性

	事例A	事例B	事例C	事例D
年齢	70歳	48歳	71歳	60歳
性別	男性	男性	女性	女性
同居家族	妻	妻、子ども	なし	母親、同じ建物内に同胞2名
主介護者	妻	妻	息子(車で10分)	母親(80歳) 妹、弟の嫁
副介護者				
入院期間	28日	19日	56日(2日間一時退院) 55日	
退院支援	依頼: 入院9日目	依頼: 入院7日目	依頼: 入院15日目 合同カンファ: 入院34日目	依頼: 入院23日目 合同カンファ: 入院47日目
主病名	ALS	ALS	ALS	MSA、統合失調症
入院目的	緊急入院、気切	BiPAP導入、PEG造設	BiPAP導入、PEG造設	緊急入院、PEG造設
退院後に必要な医学的管理	経管栄養(入院前より)、気切の管理、吸引	BiPAP、PEGの管理(当面は白湯100ml/日流すのみ)	BiPAP、PEGの管理(当面は白湯100ml/日流すのみ)	気管内吸引、経管栄養、PEGの管理、尿道カテーテル
身体状況	<入院前> 経管栄養。	<退院時> 要介助。	<入院前> 全介助にて経口摂取。	<退院時> 全介助にて経口摂取。PEGから白湯注入。
①食事	全介助。付き添い必要。	自立だが、見守り必要。	2人がかりで全介助。	2人がかりで全介助。座位・立位何とか可能。
②移動	自立。	要介助。	2人がかりでトイレ使用。	全介助でトイレ使用。
③排泄	自立。	要介助。	デイサービスにて介助入浴。	Baカテ挿入。排便はオムツ内。
④入浴	要介助。	要介助。	全介助。	全介助。
認定された社会福祉制度	介護保険: 要介護2	介護保険: 要介護3	介護保険: 要介護5 身障者手帳: 1級	介護保険: 要介護5 身障者手帳: 1級
退院後に導入した在宅サービス	訪問診療、訪問看護、訪問リハ、歯科医師・歯科衛生士(嚥下?)	訪問看護	訪問看護(入院前から継続して) 訪問介護(入院前から利用しているが、時間枠増大)、福祉用具貸与	訪問看護、訪問入浴 訪問介護(入院前から利用しているが、時間枠増大)、福祉用具貸与
備考				長男が毎日泊まりこみで介護するため、長男夫婦は別居に近い状態となる。独居だが、家族・サービスの介入で24時間付き添うこととなる。

表2 入院中の経過

事例A

入院日	入院 S:「痰を吸引するスペシャリストいませんか？痰の吸引の神様がいたらいい。苦しい…。」 O:感染落ち着き次第気管切開予定 呼吸状態悪化のため緊急でミニトラック挿入
4日目	医師からの説明
6日目	OPE・PEG・気切・吸引・呼吸器
7日目	S:「楽なことはないが、苦しくはない」 S:「息がつまる感じがする。吸気が十分に出来ない感じがして苦しい。」
9日目	S:「さっきは本当に窒息するかと思った。」
10日目	退院支援専門部署依頼 在宅医療処置 酸素・気管切開・酸素モニタ・吸引 指導開始
16日目	妻S:「そうやって行うんですね。」 O:妻と娘さんに気管内サクションの手技を見学実習する。2, 3回練習すると手技行えるようになる。 A/P:明日日本人にサクションの指導予定。妻の手技も続けてみていく。
17日目	S:「苦しい状況で自分で引くことはできるのかな？苦しい状態は慣れることが出来るのかな？」 O:自力での気管内サクションにTRYするが、利き手の右上肢は位置を固定しようと震えてしまい気管口にチューブを入れることが出来ない。左手でもトライするが出来ず、方法は分かっているため、サクションは妻に行つてもらうことにする。日中も妻がサクション実習。呼吸苦の訴えなし。 A/P:出来ることを自分で行つていいようにサクションの指導を行つたが、右上肢に力が入りにくく出来なかつた。今後ももしもこの時のため説明は行つているため、妻にやってもらひ様子を見ていく。
23日目	O:妻も気管からの吸引行う。カニュレ抜去後の初めてのことだが挿入もスムースで問題なく行えていた。 A/P:カニュレ抜去後の気道狭窄なし。経過観察。
26日目	S:「苦しくないです」 O:明日ENT予定。退院に対し不安の訴えなし。 A/P:経過観察
27日目	退院 午後退院。著変なし。

事例B

入院日	入院
3日目	S:「BiPAPつけたほうが苦しいのか、外した方が苦しいのかは分かりませんが…。外すと楽だったのかなあ、と思いま
3日目	BiPAP 指導開始…BiPAP
5日目	S:「つけてみましょうか？」 O:19:10～20:40 BiPAP装着
5日目	A/P:BiPAP本人意欲的に行えている。装着時間徐々に長くなっている。導入スムース。 医師からの説明
6日目	S:「ちょっとずつしか(便)でないんです。」 O:上記あり。下剤の内服など促すも本人様子見ると言つて拒否。少量ずつ数回KOTあり。 A/P:排便状態みていく。必要時下剤の使用も検討し、排便コントロールつけていく。
7日目	S:「昨夜9時間BiPAP装着できました。」 退院支援専門部署依頼：人工呼吸器、酸素モニタ
9日目	OPE (PEG・気切)・吸引・呼吸器 S:「待つている間が嫌ですね。」 O:OPE出頭前やや緊張
10日目	S:「息が出来ないほど痛いです。」
12日目	ENT後の方針について訪問看護婦、ケアマネ、当院NS, Dr合同カンファ予定 柳様師長より看護ステーション、クリニックの電話するよう依頼あり。
15日目	指導開始…PEG
16日目	O:妻、介護人に注入指導。妻手技スムース(BiPAP装着もスムース) #海外渡航に伴いF社(人工呼吸器業者)に問い合わせ。
17日目	A/P:本人や家族の不安な点、明確になってきている。今後ENTまでにBiPAP, PEG指導を十分に行って不安のない様
18日目	S:「分からぬことって質問できないから分からぬままでね」 A/P:分からぬこと確認し指導していく。(必要時業者さんに入つてもらう)
19日目	S:「スケジュールがいっぱいです」 O:明日のENTと1週間後の海外出張準備のため調整が日々入り倦怠感の訴えあり A/P:疲れのよう体調管理していく。
20日目	O:ENT後のことについて少し不安ある様子。しかし入院生活から開放される喜びもあってか表情明るい。嚥下良好。 退院

表2続き

事例C

入院日	2~3ヶ月で呼吸機能が急速に悪化。PEG, BiPAP, 人工呼吸器装着などについて外来だけでは今後の方針をどうしていくか結論が出ず、現状評価・方針決定の目的にて入院となる。 医師からの説明: BiPAP・気切/在宅医療への準備/経口摂取可能だがPEG作るなら今しかないことを家族・本人へ説明される。PEGは造設することに決定。呼吸器については未定。
5日目	胃食道外科DrよりPEGについての説明
7日目	BiPAP導入 まずは日中のみ1~2時間程度装着。
7日目	夜間装着開始。
15日目	退院支援専門部署へ依頼状提出
20日目	退院支援専門部署スタッフ訪問 家族へ BiPAP説明開始。 家族の受け入れは良好。
23日目	医師からの説明: 地域でのサービスが限界であり、転院先を探さなければならぬことが考慮される。1~2ヶ月前に、終日BiPAPが必要となる可能性が高く、万が一それが外れてしまうと命取りになるだろうと説明される。 本人は「家に帰りたい」家族は「本人は家が良いと思うが、病院の方が安心」話し合いの結果、転院先を探し、転院が決まるまで在宅で療養することで合意する。
23~日目	外泊、在宅でのBiPAP練習、入院期間リセットの目的にて一時退院される。その間、特にトラブルはなかったとのこと。
26	再入院時、本人から「やっぱり家の方が安心する」と発言あり。
26日目	再入院・PEG造設施行
28日目	訪問看護ステーション、往診医決定
33日目	PEGの指導開始
35日目	合同カンファ開催 家族(息子夫婦)、ケアマネ、訪問看護師、ヘルパー3名、福祉用具の業者、東京都保健師、区役所福祉係、医師、看護師、地域医療連携部が参加。 在宅療養に向けて、医師・病棟看護師から患者様の現状について説明し、その後、家族と地域のスタッフそれぞれがどのように療養生活を支えていくかを話し合い、それぞれの役割、提供できるサービス、具体的なケアプランについて検討し、当面は自宅にて療養することで合意。 カンファ後、Drより予後について家族へ説明される。 BiPAP・呼吸器について、それぞれのメリット・デメリットについて再度説明。家族としては、少しでも長く生きてほしいという気持ちもあるが、人工呼吸器はコミュニケーション手段を失ってしまう。24時間張り付きは困難、生きながらえることになることもあり、本人は希望しないのではないかと思う。本人は、本当はどうしたいかを、家族もわからない状態で呼吸補助はBiPAPまでと決定
37日目	医師からの説明後、本人・家族が話し合い、呼吸機能低下に対する処置はBiPAPまでとし、気管切開や人工呼吸器使用はしないことと決定した。本人:周りの人が支えてくれるから大丈夫。家族:自分たちも出来る限り頑張るしかない。
38日目	在宅医療について、本人は「息子が毎日泊まりに来てくれるから大丈夫。嫁の弟夫婦が医者だから何かあったときも頼れるから。」と話している
45~日目	本人の強い希望にて、福島の親戚を訪れるため外泊される。帰院時、やや疲れている様子であったが、「行ってよかつた」と発言あり。外泊中、大きなトラブルなし。家族は、本人の希望をかなえるため、非常に協力的であった。
47	BiPAP機種変更
56日目	それまで業者Tのものを使用していたが、バッテリーがついていないため、業者Fのものへ変更となる。
57日目	自宅へ退院 在宅療養環境が整い、自宅へ退院される。退院時、特に不安な点はなかったとのことだが、前日にBiPAPの機種が変更されたことが、大きな混乱となってしまったとのこと。

事例D

入院日	緊急入院。誤嚥性肺炎疑い
5日目	転棟
13日目	胃管から経管栄養開始
23日目	本人・家族に医師からの説明。「嚥下困難なためPEG造設の必要がある。また、今後は気切の必要性がある」
23日目	退院支援専門部署に依頼状提出
29日目	退院支援専門部署スタッフが本人・家族を訪問
29日目	胃食道外科の医師からPEGについての説明
35日目	PEG造設 当日より家族へPEG指導開始。パンフレットにて説明。「これから覚えていく」と前向きな発言有り。 同時に吸引の指導も開始。退院支援専門部署より、区のサービスで吸引器を借りるための手続きをするよう家族へ説明。吸引について「怖い」と発言有り。
36日目	本人より「退院後のことを考えると動悸がする。特に吸引」
42日目	家族より「日中は母(80代)しかおらず、PEG、吸引は無理。」まだパンフレットでの説明や看護師の手技を見学するのみで、実際にはやっていないので、とりあえずやってみてから考えてはどうかと話すと納得。母親は在宅療養を希望、他の家族は転院を希望している。 初回実技練習。口腔内吸引は何とかOK。母親は不安と緊張が強い。他の家族が励ます。 その後、母親は3~4日に1回来院し、PEG、吸引の練習をしている。
47日目	合同カンファ開催 家族(母親・妹)、介護に協力的な友人、ケアマネ、訪問看護師、ヘルパー、医師、看護師、退院支援専門部署が参 在宅療養に向けて、医師・病棟看護師から患者様の現状について説明し、その後、家族と地域のスタッフそれぞれがどのように療養生活を支えていくかを話し合い、それぞれの役割、提供できるサービス、具体的なケアプランについて
49日目	妹の声かけて母が実施できる。看護師が説明した内容を母がメモしている。退院前に写真入りのPEGからの注入に関するパンフレットを渡す。
55日目	自宅へ退院 在宅療養環境が整い、自宅へ退院される。その日から訪問看護スタート。 バルーンカテーテル導入したまま退院される。バルーンカテーテルの管理に関しては、主な介護者である母が、PEG/吸引の手技獲得で頭がいっぱいであること、また体力的にも困難であると判断し、指導せず。退院後しばらくは毎日訪問看護が入るとの事なので、排泄・清潔に関しては訪問看護師にケアを依頼した。

表3 インタビューデータ

カテゴリ	インタビューデータ	事例
退院支援全般	<ul style="list-style-type: none"> (退院支援部署のスタッフ)よく面倒を見てくださって。私は「東大に入っているときじゃなきや、あと、どうにもならないから」って言ったけど、「いつでも相談に来てください」なんて言ってくださったりね。言ってくださったからもう心強いんで。 色々な課題について、家族が気づき、ケアマネに伝え、それをケアマネから連携部等に伝えていた。大体の面ではよく準備できた。 サービスの具体的なイメージはついていない。病状のチェック、PEGのメンテナンスのチェックくらいか?いずれは、と思っていたが、具体的に何から手をつけるかわかつていなかった。退院支援してもらえてよかったです。 	D C B 入院中
入院予定	<ul style="list-style-type: none"> 1週間くらいの入院のつもりだった。実際には3週間以上掛かった。予定が変更になり、大変だった。 BiPAPについては予定していた。PEGのことは、そんなに急とは思っていなかった。 ちょっとこのカバーのできるのが遅くなって、それを合わせるのに、そこでちょっと2、3日……。段取りと合わせた。病気の回復とは別 入院して……もちろん状態は一人一人違いますから付きませんけれども、ある程度のめどというものがあると、もう少しいろいろとスケジュールが立てやすいいいんじゃないかなと思いますが。一般的にいってこれからこれぐらいの時期にあつたらこういう状態になるから、そうしたらまあまあこういう計画を立てて、うちへこれぐらいで帰れますというような、ある程度のめどって。 	B 入院中 B 入院中 A A 入院中
医療処置 医療の受け入れ	<ul style="list-style-type: none"> 苦しかったから、それから解放されること。もともとしゃべれなかつたから、若干、抵抗はあったがしょうがないとあきらめた。 それで鼻(経鼻胃管)だと自宅でできないでしょう?だから、そうすると一生病院だっていうんですよ。で、イロウならば自宅で。本人はそれをするぐらいだったら死んだほうがしまだって言ってたけど、でもね、鼻だとうちへ帰つてこられなくて、一生病院だよって。そしたら、やるつていて、それで承諾したわけね。 そうですね。(BiPAP)のお話があつた時では、今は四六時中付けていることはないですからっていうことで。でも、やっぱり後々付いてないっていうお話はありましたね。…マスクを付けて、付きっきりでつていうことに関しては、マスクを付けてっていう話は、外で来てたときにもお話をあったので。ただ、その付きっきりでっていう話はやっぱり入院してからですね。実際に見てっていうのはやっぱり入院してからですね。あまりあふたというか、どうしよう、どうしようっていうことはなかったですね。 (BiPAP)は家族は大丈夫ですね。それでヘルパーさんも1回帰つてやっているのを見たりとかしているので、でもまだ全員には伝わつてませんから、そこら辺をもうちょっと詰めないといけないのかなっていうことはありますね。(1回帰られたときは、その機械とか持つて帰つて?)はい、持つて帰つて、やっぱり昼間ちょっとこり、二時間したりとか、もちろん夜はずっとついていたりとか。 	A D C 入院中 C 入院中
手技(PEG)	<ul style="list-style-type: none"> (胃瘻)思ったよりは簡単にやっています。…まあ、最初の1.2回は止めてなくて中へ出ちゃつたりとか、そういう失敗はありましたけど、思ったよりはスムーズに出来ますね。 	D
手技(吸引)	<ul style="list-style-type: none"> たぶん彼にとって一番不安なのは、どれだけちゃんと吸引できるかと、周りの者が。それと、万が一、吸引……この前もちょっと小さな血の固まりがちょっと入っていて息苦しくなってなかなか、看護師さんもちょっとこすつたりして、最終的にはもちろんお取りになつたのですけれども、そういうことがうちで起つたときにどうだろとか、うちの機械の吸引量というのは病院よりか弱いのではなかろうかということで けさやつたら、「もっと奥、もっと奥」って言うから、「もっと奥」って。そしたら涙をこぼしてたけどね、「うまく取れた」って言ふんですね。 「吸引のヘルパーがないのに、妻が早く修得したのが幸いだった」 (入院中に)教えてくださる方がとてもご親切。こうやるとここがこういうんだよとか、病院でもこうやって拝見して、そこはどうしてこういうふうにするんですかって質問があるとみんな教えてくださって。それで実際にじやあやってみると言われてやつたり。それから、訪問看護の方たちもとってもご親切で。実際に機械でもやってくださいますので、その点は非常に安心いたしました。 	A 入院中 D A A
医療機器の準備	<ul style="list-style-type: none"> (退院支援専門部署)からご紹介いただいたて、カタログで見てそれでご相談して、結局、買わせていただいたて、その後病院で実際にいろいろと説明していただいたて、私もやせさせていただいたて。そうしたことが非常にこう、うちへ帰つても安心して。私は、彼が退院する前にここにセットしておいて、どうやってやるかを実際にやつていたから安心できましたし。新しい機械でいきなりここでやるんじゃ心配という感じだけれども、こういうところを注意したり、掃除はどれくらいしたりとか。…こういうことがあつたら気を付けるようにとか、こういうことだったら人を呼ぶようにとか、いろいろ教えていただいたのでその点は、それからネプライザーも。…みんなセットで来て、すぐ使えて。東大のほうの看護師さんたちも、伺つたらいろいろと、こういうネプライザーはどういうところに気を付けたらいいですかといったら、1日1回は完全に乾燥するとか、普通の、機械の設備のときに伺わなかつたようなこともいろいろとご注意いただけたので。…(退院の)4、5日前からしきね。もう医者で説明していただいたて。(病室のほうに)業者が来て、持つて来ていただいたて、その時には説明していただいたて。(退院時には家に)セットしておいて、帰つてきたとき、すぐに使えて。…彼が自分で、早く持つて来ていただいたたはうがいいよと申します。 病院で使つていたのが充電機能の付いてないもので、例えば家で使つていて停電になった場合にはやっぱり、という心配を、前から先生には言ってあつたんですけども…。ちょっと先生、夏休み入つてしまつていろいろとあって間が空いたので、退院の日にちが決まつてから「こちらの機械はどうなつたんですか」みたいな話をしたら、先生が急いでほかの業者に問い合わせてくれて、結局変わることになつてしまつて。(前の機器でせっかく慣れたのにまた、みたいな?)そうなんですよ。だからこちらに来てくださる訪問看護師さんにも前の機械でいろいろと準備をしていたのが全く新しいものになつてしまつたので、また改めて(訪問看護師の中での、機械の取り扱いに関する)講習会に来てくださるとかという話ですけれども。 	A
吸引:入院中の説明	<ul style="list-style-type: none"> 吸引は、今「入れましょうか」という話が出ていて、切開を決めるところまでいっています。入院中には、吸引器が必要になつた時にはケアマネさんとか訪問看護師に言ってくださいという話はありました。 	C
吸引(退院後のケア体制)	<ul style="list-style-type: none"> 前に娘が、「疲が絡まつてから(日中見つめらうのは)ヘルパーさんじゃ駄目だ」って言うの。だけど、今、そんなにタンが絡まらないんですよ。 これは、介護士さんたちが…4人で組を組んでいらっしゃつて、チームを組んでうちへ来てくださると思うのですけれども、そのうちの3人は吸引をなさつたことがない方なので、看護師さんが月、水、金みえるので、それに合わせて来てくださつて、それでとても熱心に毎回毎回、指導していただいて。実際にやるんじゃなくて、別に用意しておいて、古いカニューレが付いているので練習して、今、手技を練習していらっしゃつて。 それも私が、みんななどなたにも申し上げているのが、とにかくご本人さまが納得いって、これは自分ができると思った時点で引いてください。それまではしなくて結構ですというふうにしているの。 	D A A

カテゴリ	インタビューデータ	事例
退院後のトラブル	<ul style="list-style-type: none"> 胃瘻をやった周りから浸出液みたいのがじわじわっと出てきて。で、退院後すぐに、に近い状態でドイツに行っちゃったんで。で、向こうに行っている間じゅうぐらい、それから、帰ってきてからも1週間ぐらいはわりとその浸出液がこう出てきてべたっと張り付いて固まっちゃって、で、それが痛いみたいな。で、こっちへ帰ってきてからすぐすぐに、訪問で〇〇先生が見えて、Yカットガーゼを入れておいたほうがいいんじゃないかという話で。で、Yカットガーゼを入れて、で、そのときにゲンタシンとプロペトの軟こうも出してきて、で、それをまあつけてやっているということです。で、ちょっとそこのところの部分がお掃除の仕方というかな、が、時々痛いとかなんとかいうのがあるんで、で、その辺は手探りでやっているという感じ。 あととい入浴した際に(尿カテーテル)管、糸創音で止めたりしているんですけども、それがおむつ交換とかしたあとにテープにくっついで管が折れちゃったんです。それに気が付かなくて、夜中に「おなかが痛い」と言い出して訪問看護師の所に電話しながら見たら「折れていった」と。(おしつこがたまつしまって?)パンパンになっちゃったみたい(笑)。そんなこともあるんだなと思って。おしつこの量もやっぱり夕方から寝る時まで200ぐらいしかなかった。あとから聞いた話で200だと、割と食べたり飲んだりしているので、少ないという。失敗を繰り返しながらですね、そういうのに気をつけなきやいけないというのは(笑)。見ないと。 	B C
ケア	<p>水分補給</p> <ul style="list-style-type: none"> 病院の中でやりにくかったのが水を飲むことです。頼めばいいんですけど、水をくださいと言って頼まないといけないというのが結構大変んですね。…(職場では介護人がいるため)常時、お茶が入っている状態なので。で、いつでもお茶が飲めるというので、水分補給に関するストレスが非常に小さいんですよ。で、それが5月以降ですね、それで体調が良くなったりです。 <p>排便コントロール</p> <ul style="list-style-type: none"> 前から行っていた〇〇病院で漢方薬を出してもうらうというのが、ちょっと今、行っていないんですけど。どうもその便秘もその漢方薬を飲まなかつたせいらしいんですよ。…ずっとそれでコントロールしてたので、わりといい状態を維持してたんですけど、それが入院のときに煎じ薬なので飲めなくなっちゃって。 とにかく便秘がひどくなっちゃって。それで、(訪問看護に)緊急に来てもらつたんですね。病院にいたときから便秘気味になっちゃって、薬をもらったのはもらつたけれど、なんかもう下剤では間に合わない状態になっていたんですね。詰まっちゃっているという感じ。 (下剤は)病院でももらつたんですけど、その使い方をよく分かつてなかつたんですね。どういうふうにして、便秘のときに飲めというふうに言われただけで、どういうタイミングで飲めばいいのかよく分かつてなかつたのですけれども。それに関しては、〇〇先生(在宅医)から、これは常時、飲んでいるんだとか。で、常時飲んでいるとこれで便が軟らかくなるから、それでよいのであるという話を聞いて、で、まあ飲んでいたのだけど、最初の段階でとにかく完全にこじれちゃつたので。で、便秘になっちゃって、摘便した後は今度は、それまでに飲んだ下剤の効果がどんどんどんどん強くなつたのですから。(今度は下痢になつた) 整腸剤を飲んで、あとは寝る前に便秘の薬を飲んでいたりするので、自然に出ていますね。ただちょっと軟らかいですね。だから看護師さんから言わせると、ちょっと軟便だから適便をした時の腸の感覚が触診で分かりづらいとか便の感じが分かりづらいとかということはあるんです。だからその整腸剤も、今月の十何日に東大に行くので先生と相談してみようかなとは思うんですけど。 <p>食事量</p> <ul style="list-style-type: none"> 食事量が減ってこないかなというのがやや心配で。減らさないようにしてはいるんですけど、太りたくはないんですけど、やせたくはないので。自分の感覚だとおなかがいっぱいになっちゃつたりね。 <p>フットマッサージ</p> <ul style="list-style-type: none"> フットマッサージの機械を病院で使っていた。家でも使おうと思ったが、同じ機種が借りられず、現在他機種をレンタル中。病院で使っていたのほうがよかったです。 	B B B B B C
在宅ケア	<p>サービス</p> <ul style="list-style-type: none"> 〇〇(介護業者)の人は一切ね、薬一つ付けさせてくれないの。「〇〇さんの薬、お願いします」って、私が薬を塗って持つていてやるの。 (ヘルパーは)まだ間もないもので、今は、手技の練習とか、特にそういうものをしていただいていました。まだ何もしていただいてないわね。ちょっとさすってとかあつたけどね。それで2回ほどあつたわね。シーツやなんかも、マットやなんか汗をかいちゃうものだから……本当はしていただけばいいでしようけれども。 看護師さんは、やっぱりきのうは、前はちょっとおむつを取り換えるたんびに便が出ていたから、浣腸をして全部出してくれて。それで、きょうは髪を洗ってくれて。その看護師さんが入れていてくれたんで、きょう胃瘻をね、栄養剤を。「お母さん、私がいるときは入れていてあげる」っていって入れてくださって、それで終わったころ、私が薬を入れてね。よくやってくれますよ。 <p>ケアプラン</p> <ul style="list-style-type: none"> ヘルパーさんがどうしても入れない、確保できないっていうこと。…どうしても埋まらないっていうところが出てきたときに、私たちだけ、家族だけでフォローができるかっていうところですよね。 マスクをするように、今、夜中中マスクをしているので、その部分は付き添わないといけないということで。それがやっぱり24時間付けっぱなしの状態じゃいけなくなるのがそう遠くはないでしょうということなので、その部分ですね。 胃瘻をね、使わなきゃいけなくなったときにも、ちょっとやっぱり体制が変わるであろうから、そこら辺もちょっと不安ですね。 介護の時間が足りないということが一番あれで、主人も夜一緒に付いていて日曜日も付きっきりなんで、そこら辺が心配ですね。何かあつてしまつたら。 見ると自費がすごいですよ、結構構ね。自費ってかかりますよね。 今、大勢の人が来てくれるでしょう。そのほかに今度、うちの関係のこともあるので、何も介護の方ばかりじゃないのですけれども、本当に毎日10人ぐらいいらっしゃったりするもので、ちょっとそれできつと…よくいらっしゃつてくださるのはうれしいのだけれども、ちょっとなんか。昨日、久しぶりでどなたもいらっしゃらない日があったので、それでちょっとほつとしたと言つておりました。 やはり一つは、全体にどれくらいお願いできるかがよくまだ分からぬのですよね、何か、今まだこれから等級が、今、ついおとといか何かに認定調査がみましたので。…今までが介護の2。今度は少し上がるだろうと言われておりますね。だから、その上がるのどの程度上がるのかっていうのと、身障者の補助金も少し上がるんじやないかと。…はつきりしないからね……。だから、それが全部はっきりして、ここからここまでお頼みできるかというふうに分かつたら、ぜひもう少しいろいろとお頼みしたいとは思つておりますけれども。 <p>夜間の対応</p> <ul style="list-style-type: none"> 夜間にお願いしてはあるのですけれども、週に3回、午前2時ごろ引いてくださる方、〇〇から来られるはずなのですけれども、その方も…今のところ引いたことがないから、これからその手技を習つてからということで、今のところまだ一回もお見えになつていませんので。 鍵をお預けするか、私が起きて開けるかどうかなのだそうですけれども。今はとにかくあまり必要ないので。 もしできれば夜間来てくださいって、夜間にここにいてくださいって、それでまた朝帰られるというような方をお頼みしようかなとは思つております、もしさまり回数が増えるようだったら。 	D A D C 入院中 C 入院中 C 入院中 C 入院中 C 入院中 A A A A A A A A A A A A

カテゴリ	インタビューデータ	事例
在宅医療サービス	<ul style="list-style-type: none"> ・微妙な不調にきめ細かく対応していただけてるのか。まあ、非常に助かっているというか。…あまりひどくこじらせないで済むというか。 ・一つ残念なのが、バイバップ関係で、血液ガスの検査が設備とかの関係なのでしょうけど、やってもらえないんですね、〇〇先生(開業医)のほうでは。すぐに検査に出さなきゃいけないけどすぐに出せないからというので。で、まあその辺がちょっと不便で。呼吸器の管理は東大病院でやらないといけないと、その辺がちょっと面倒くさい。 	B
ショートステイ	<ul style="list-style-type: none"> ・前に見学に行ったとき、…デイサービス、あれを見ちゃったんだね。そしたら、もうしっかりしているときだからああいう人と私、一緒にないって嫌がっちゃった。だから、そういうとこだと思っていたらいいのよね。で、きのう(リハビリの人)が来て、「〇〇さん、違うのよ、そういうとこじゃないのよ、違うところなのよ。ちゃんとした病院だからね」って言ってくれて、「心配ないわよ」と言ってくれましたけどね。 ・どういうふうに迷惑をかけて断られるかちょっと分からない。…「おばあちゃん、今度病院に行つたって、これ、断られちゃうよ、こんなに、こんなに」って言われたのね ・入院している間に(ケアマネ)の人が、「帰ってきたら行きましょうね」と。彼ら、だましまし言うつもりが言っちゃったでしょう?だから、余計に神経がやっぱり嫌だ、嫌だ、嫌だっていうのが強くなっちゃった。だからそういうのを言ってもあっても困るんですね。 	D
病院探し	<ul style="list-style-type: none"> ・今、うちの娘が悩んでいることは、今後どこか何かあったときに、私が倒れたりなんかするときに、あの人たちが面倒を見られないでしよう? そういうときにどっかに入る病院を、こういう病院なら、きょう、病院が書いてありますよね、その中から1つ何かしらかなきやつていうことは。相談に行ってこなきやつていうことは言っていましたけどね。 ・これから先の病院も探しておかなくはないけれど、と思って。東大は「何かあれば来な」と言ってくださったけど、この病気が起きたときならあれだけど、違うこの病気だったらそんなに長くね、今、ほら長く病院に置いてもらえないからね。 	D
住宅改修・福祉機器	<ul style="list-style-type: none"> ・入院で足の筋力が低下した。自宅は2階が居室で3階が仕事場。階段を上れるか心配である。一応、1階ならこの部屋、というのはある。玄関スロープだけは付けてある。 ・ちょっと変わったのが入浴で、これは本当に足が上がらなくなっちゃつたっていうのが大きくて。入院前までは、なんとかかんとかまたいで浴槽に入れれたんですよね。だけど、今なんとも危ないので、で、入れないっていう感じです。で、まあ、夏だから暑いからいいんだけど、外でシャワーだけっていう。 ・明日、同時に、ちょっと時間をずらして来ていただくことになっているんですけど。こちらでケアして介助してくださっている方が同時にケアマネをお願いしているんですね。で、そのケアマネの方と、あと、保健師さんが、明日、訪問してくださることになっていて。それで、住宅の改修とか、全体をちょっと相談したいなと思って。 	B 入院中
保健師	<ul style="list-style-type: none"> ・やっぱり布団だと立ち上がるのが大変だし、介助してもらうのも大変なんですね、なんとかせにやいかんなと思っていま ・(保健師に会ったかどうか)いえいえ。前は行ったのね、保健所に。係の方というのはめったにいらっしゃなくていつも会えないの、そのまま帰って来ちゃう。 	B A
緊急時の不安	<ul style="list-style-type: none"> ・(緊急時の対応について、クリニックの医師の方針が主治医と異なることについて)今度の先生に主治医からのお手紙が行っているはずなのですけれども、そういうところまで行ってないんじゃないかなっていう気はいたしました。…細かい所までは病気がちょっとそんなによくあるものじゃないから、違う専門の方にお願いしてしまったので。…いろいろと考えて随分考えた末に選んだですけれども、やっぱりその点、違う方面のあれでいらっしゃったので、ちょっとその点は心配だな。 ・〇〇先生という耳鼻科の先生が、どういう事態になったら駆け付けたらいいかとかそういうのを伺ったんですけど、「大丈夫ですよ」とおっしゃって(笑)。心配することはないとはおっしゃっていただきましたけれども。どうでしょうか(笑)。 ・声で何か反応するとかね。赤ちゃんのトランシーバーみたいに、ちょっと遠くにいても聞こえる。あれはうちの中だけですかね。 ・訪問看護師さんと、あとは先生の所ですね。当直の先生との連絡の仕方も教わりましたので。とりあえずはすぐ、訪問看護師さんのほうが●のでね。 	A 入院中
外来受診	<ul style="list-style-type: none"> ・(外来受診日)退院するときに言われたから。(受診日がすぐなので)退院したばかりなのにと思って、ちょっとね。 ・前みたいに、ただうちから車椅子を押して〇〇(介護業者)さんの車で動きが取れれば楽なんですけど。ああいう大きなもんだと特殊でしょう。この間、病院から帰ってくるだけでもやっぱり寝台車で帰ってくるとお金も大変ですね。 	D D
介護負担	<ul style="list-style-type: none"> ・私も正直な話、両足がしびれちゃって歩行困難なんです。本当はうちの中じゅう、車いすで、車で歩かなきや歩けなかったのが、やっぱり頑張らなきやならないと思っているから、今踏ん張って歩いていますけどね。 ・もうね、私もこの間、ああ、こういうことが事故が起きることかなと思っちゃうときがあるけどもカッとしたってさ。もう本当に「どうしたらいいの」って大きな声を上げちゃったけどね。何でこんなに訳が分からなくなっちゃったのかなと思って。 ・だから私、言ったの。病院に邪魔で入れるようなことを言うから、「私だってたった1人の姉なんだしね、もう3回忌だしお参りにも行きたいんだし」と言ったの。「それは分かってよ」と。「分かっているわよ」と言いながら、「みんなで楽しんで、私を忘れて」と。無理難題は自分がイララするんでしょうけど、そういうふうに言われてもね。 ・あの人を抱いたら医者へ行くことも出来ない。 ・だからね、私も誰もいなきやしようがない、怒りながらも、どなりつけたり、「うるさいわね」と言ったりしてやっているけど、やっぱり人がいると、このキンコン(呼び出し)も気になるし、みんなの手前もあるからね、そういう神経で疲れちゃうのね。(じゃちょっとお2人であれば怒りながらもどうにかこうにかっていう感じですかね。)そうそう。「うるさいね」と、「いいかげんにしなさいよ」と。…とにかく口はしっかりとしていますよ。 ・おやじも母親も結構、年ですから。で、かみさんはほとんどいないので。仕事に出ちゃいますから。おばがもう60を過ぎているので、結構、年ではあるんです。母よりは10才ぐらい若いのでだいぶ違いますけど。ちょっと介護力という意味では、ちょっと大変になりつつあるので。こっちもどんどん悪くなりますし、向こうは年を取っちゃうので、何か手を打たないといけないなとは思ってはいますけど。 ・あと、力を入れないで、布団からこうぐいっと持ち上げるなんていのも結構大変なので、そういう部分で力がいらないような改修が必要だろうと。 ・「睡眠不足がこたえるタイプが今のところは夜の吸引の回数が少ないのでもっている感じ」 	D D D D D B B B B A

カテゴリ	インタビューデータ	事例
<u>病気の説明</u>	<ul style="list-style-type: none"> 年だから用語でしゃべられても分からない。だからこの間も娘が言つたらしいんですね。年寄りだし、あまり商売の用語でしゃべられても分からないから、分かりやすく。 病気のことに関しては良くはならないという話で、今後どうするかということに対しても先生のほうからいろいろと説明してくださいましたし、家族だけではなく必ず本人も一緒にということでお話をしていたので、そこら辺で主人なんかはちょっと酷なお話もあるからそれはやっぱり主人としては聞かせたくないという気持ちがあつたんすけれど(笑)、やっぱり向こうの先生が現在の診療、今、本人の意思がとても問題とされているので、同席でお話をすると。それは私たち家族にとってはちょっと酷かなと思ったんですけど。 今の先生、はっきり言うでしょう？ 病名のこととか、いつ、どうなるか分からぬようなこと。本人が一緒に聞いちゃつたんですよ。だから性格的に、私はもう病気なんだ、病気なんだって病気になっちゃった。普通の人だったら、なに、こんな病気、負けるもんかって、頑張んなきやつていう気持ち。だけど、世間知らずの苦労知らずの人だから、もう私は病気だって病気になっちゃって。 	D C D
<u>病気の進行への対応</u>	<ul style="list-style-type: none"> 声を録音しておこうと思ったんですけど、彼が、大丈夫だ、そんなことはいいって。結局、録音しなかったのでございませんけれども。そうすると、自分で今度、人工的に会話をするときに自分が声が使えたのではないかななどとはございますし。 旅行をしたいとか、そこに行きたいとかいうところはほとんどもう、一時期しました。…家も思いきりよくパンと全部しまして、自分たちの思うように、今度の病気でも気持ちよく生活できるようにと思って造り直しておりますけれども。それは比較的早く決断して良かったと思ったの。彼がだから、まだ口で話ができるころに、もう家のことは手を打ちましたので、最初、彼の希望もいろいろと口でちゃんと伝えられて、それでだんだんあれしてほとんどが決まったからでございまから、こういうふうになったのは。だから、その点は良かったと思っています。 	A 入院中 A
<u>今後の見通し</u>	<ul style="list-style-type: none"> 今後どうなるか、ALSの人に会つたりしているが、自分がいつごろ、どうなるのか分からぬ。説明も不確定だが、やむをえないのだろう。 (入院中に)病気について何かこれから先どういうふうにあれしたらいいかとか、そういうようなことを少し教えていただくなチャンスが、時間があったのに私が無駄にしゃべったのかなという気がいたしました。…例えば、それぞれいろいろな病気をなさっていらっしゃいましたけれども、そういうことについて学ぶ機会がもう少しあれば、家族の者もそういうことに、もう少し疎くなくて、これはこういうふうになっているから、じゃあこういうところを気を付けなくちゃとか分かりますでしょ。…せっかく私なんか病院にずっと泊まらせていただいていたから、その時間をちょっと無駄にしたかなと、もう少しその時にいろいろなことを伺えれば良かったかなというふうには思。 あとは、母の状態は多分変わっていくんだろうからその時にどう対応していくのかということですよね。バイバップは夜だけですけれども、先生からは昼間も必要になることがそう長くない時にあるだろと言わっていましたので。…先生とが訪問看護師さんに相談するのが一番なんでしょうけれども、そうなった時にヘルパーさんにも負担が掛かりますよね。だからそこら辺をヘルパーさんがどう思ってくださるのかということが引っ掛かるというか、ちょっと心配ですね。(今は、バイバップを付けること自体はヘルパーさんとかがされてはいる…。)夜のヘルパーさんはやってくださっています。 先生からも、一応難病の施設ですか、紹介というか、申し込みはさせてくださいっていうことを言われているので、それもどこでどうなるか分からぬので、その時点になってみないと考えられないかなっていう部分もあるんですけどもね。…要するに家族から母の気持ちをくみ取ると、なるべく家で見てあげたいっていうのがあるので、それもあって、ヘルパーさんの確保をお願いしているところなので。やっぱり頭がはっきりしているから、そういうところへ入れられちゃうと、今もほとんど天井をこうやって見ているばかりですから、ちょっとそこら辺、心配なんですね。 やっぱりヘルパーさんが入れ代わり立ち代わりでも来て会話をしてくれるだけでも、母はとっても気分はね、違うので。やっぱりそういうところへ入ってしまうとね、皆さん、忙しいからなかなか付きっきりなんてできませんからね。そこがやっぱり施設に入れちゃうと心配な部分ですよね。 でも、やっぱり先生からは、「家族が24時間付いてなきやいけないときも来ますよ」というふうには言われているので、それはそれで、やっぱり見なきやいけないんだろうから。何の病気にもしもね、やっぱりそうですからね。 一番心配なのは、やっぱり呼吸状態が徐々に悪化していると自分で感じていることです。で、今もそうだと思いませんけど、声が出にくくなっているんですよ。 今はまだバイバップで済んでいますけど、もうちょっと悪くなると、気管切開だとかっていう話になりますね。どの段階でそこまでいかざるを得ないかというのが一番不安 	B 入院中 A C 入院中 C 入院中 C 入院中 C 入院中 C 入院中 B B

厚生労働科学研究補助金（医療安全・医療技術評価総合研究事業）
分担研究報告書

特定機能病院におけるがん患者・家族への退院支援に関する調査

分担研究者 鶩見 尚己 北海道大学大学院保健科学研究院基盤看護学分野

研究要旨 退院支援を受けるがん患者とその家族に焦点をあてて、退院支援の際の患者・家族のニーズと、それに対する退院支援経過について分析し、退院支援のあり方について検討した。転院調整の場合、転院までの待機時間を生じるため、スムーズな転院ができずに支援途中で死亡するケースが多いことから、退院支援に要する時間を考慮しながら、できるだけ早期からの今後の療養方法、療養の場の確保に向けた患者・家族との話し合いが必要であることが示唆された。在宅療養への移行の場合、患者の医療処置やケア指導、日常生活支援、急変時の対応などに対する支援の調整が患者・家族にとって不可欠な退院支援であることが示唆された。

A. 研究目的

A. 研究目的

近年の政策的な在宅療養の流れの中で、医療施設における退院支援への取り組みは積極的に進められている。

中でもがん患者は、退院支援の対象となる患者の50%以上を占め、2006年の介護保険の改正では、末期がん患者も介護保険を利用できるようになり、がん患者への退院支援は不可欠となってきた。近年は、訪問看護や在宅ホスピスなどの在宅がん患者の支援体制が整ってきており、在宅療養をする末期がん患者も増加している傾向にある。がん患者が自宅退院する場合、処置に関するケア指導、社会資源の導入調整など退院支援が複雑になり、時間も要するなどの課題も多い。また、療養の場に医療施設を選択した場合、転院について主治医から打診されると、「見放された」という印象を受け、病院への不満を感じる場合もある。このように、がん患者の療養場所の移行時に必要な退院支援には、さまざまな課題があると考えられる。

そこで本研究では、がん患者とその家族に焦点を当て、退院支援を受けている対象者へのインタビュー調査を実施し、対象者側から見た療養の場の移行に際してのニーズと、退院支援の経過などについて分析し、がん患者・家族に対しての新しい退院支援の方策と課題を検討した。

B. 研究方法

退院支援専門部署のスタッフが基準に該当す

る患者を選定し、研究者自身が研究の説明を行い、同意が得られた患者・家族を対象とした。

同意が得られた後、患者・家族に対し、退院支援を受けている現在の心境、不安、期待、退院後の希望、退院支援についての意見、感想、医療者への希望などに関して、半構造化面接を実施した。患者に対して面接を行う場合、体調の変化や疲労度を判断しながらインタビュー時間を調整した。インタビュー時期は、退院支援が開始した時点と、支援途中とした。

看護情報から、基本事項（病名、ADL、入院時および現在の症状、家族状況、入院目的、現在の希望、IC内容等）に関する情報を収集した。退院に向けての準備状況については、専門部署の退院支援担当スタッフに聞き取り調査や参加観察法を実施した。

対象者は、A病院に入院している20歳以上のうち、以下の2つの条件に当てはまる患者で、研究への同意が得られた患者・家族とした。なお、患者本人に同意する能力がない場合には、家族からの同意を得られた者とした。

- ③ 悪性疾患の診断を受けている患者。
- ④ 専門部署による退院支援を受け、退院の準備を進めている患者。

除外基準：心身の状態が不安定であり、インタビューを行うことが難しい場合。

退院支援担当看護師からは、退院支援の方向性、今後の見通し、支援状況、最終的な支援結果について、隨時、情報確認を行い、その内容